

SEILAF: Innovación y formación de excelencia en gestión de incendios forestales

Rocío Cruz Navarro

Los incendios forestales nunca dejan de enseñarnos algo nuevo. Afortunadamente la especialización y formación en incendios forestales de cada uno de los expertos y/o especialistas que trabajan en este sector sigue una curva exponencial, apoyada en ocasiones por las propias organizaciones y otras veces impulsada a nivel individual por la propia inquietud y profesionalidad apostando por la seguridad individual y colectiva.

“¿En cuántos incendios has estado?” Son muchos los lugares donde afortunadamente los incendios forestales no son una emergencia habitual. Se puede tener en currículum muchas campañas de incendios forestales pero la experiencia, los errores, los aciertos... Todo ello se aprende “con la bota”, la enseñanza más significativa proviene de la experiencia directa en el terreno, ya que cada incendio ofrece valiosas lecciones.

“¿Qué es SEILAF?”

El Sistema de Entrenamiento Integrado de Lucha contra Incendios Forestales (SEILAF) ubicado en Sevilla, está compuesto por instructores internos y externos con años de experiencia en la materia a impartir, haciendo posible la formación y entrenamiento en un sistema integrado de simulación único en el mundo. En este sentido, gracias a sus escenarios tácticos de alta definición y realismo, su servidor de fuego y viento, y sus entidades tácticas con asignación de maniobras hacen posible que la evolución de un incendio forestal sea de una u otra forma. En SEILAF, tampoco hay dos incendios iguales, lo único que se sabe es como comienza.

El entrenamiento se basa en la gestión y organización de emergencias dependiendo de la posición ocupada en el Sistema de Manejo de Emergencias por Incendios Forestales (SMEIF).

Disfrutar es lo más importante. Aquellos que han vivido esta experiencia comprenden la intensidad de las jornadas formativas, que a menudo se asemejan a una intervención en situaciones de emergencia. Cada jornada formativa es un intercambio de experiencias altamente enriquecedora y aplicables para futuros cursos.

Un amplio abanico de cursos de formación

SEILAF dispone de más de cien cursos disponibles compuestos por parte online y presencial. A lo que hay

que añadir la capacidad que tenemos de adaptar formación en función de las necesidades y exigencias de cada cliente, siguiendo los estándares del Comité de Lucha Contra Incendios Forestales (CLIF) a nivel nacional y a nivel internacional el National Wildfire Coordinating Group (NWCG). La relevancia de este tipo de capacitación es indiscutible, especialmente en un contexto donde los incendios son cada vez más exigentes.

No se trata únicamente de impartir un curso, sino de salir cada día de nuestras instalaciones con la satisfacción de haber aprovechado el tiempo, que es lo más valioso que poseemos. Es fundamental fomentar el intercambio de sinergias entre todos los miembros del curso y, sobre todo, disfrutar del proceso, a pesar de la intensidad de las horas dedicadas.

Actualmente, colaboramos exclusivamente con organizaciones o empresas que desean capacitar a sus equipos. Sin embargo, si el calendario lo permite, una vez al año ofrecemos un número limitado de plazas para los cursos más solicitados, los cuales pueden ser realizados de manera individual.

Utilidad del Entrenamiento en Simuladores y del Factor Humano

Los incendios forestales muestran su virulencia cada año en todo el mundo, encargados de hacernos ver que aún queda mucho que aprender. Son situaciones que no tenemos a diario para poder aprender de ellas, y ahí es donde nosotros ofrecemos esa posibilidad formativa que a nivel espacio-tiempo-coste sería inviable de otra forma, poniendo en valor todas y cada una de las posiciones del SMEIF.

La simulación trata de entrenar a las personas a enfrentarse a situaciones complejas, de muy baja probabilidad de ocurrencia, pero de alto grado de consecuencias.

El factor humano en SEILAF está presente en todos nuestros cursos, afortunadamente contamos con instructores psicólogos expertos en emergencias que durante las jornadas formativas observan con gran atención conductas y situaciones que nunca nos habíamos detenido a darle la importancia que merece. ¿Sabemos trabajar en equipo? ¿Cómo de difícil es a veces la toma de decisiones en las emergencias y como la afronto? ¿Sabemos gestionar nuestro estrés? ¿Cuándo



Composición de fotos:
 1. Escena aérea
 2. Detalle de bomberos en una simulación
 3. Simulador del puesto de coordinador aéreo
 4. Actividad práctica de un equipo griego
 5. Diferentes modelos de helibases e infraestructura terrestre y aérea
 6. Supuesto práctico
 7. Prueba de coordinación y habilidad

afecta el cansancio a nuestro trabajo? ¿Somos capaces de darnos cuenta de la perdida de conciencia situacional? Todo esto y mucho otros aspectos son introducidos en cada uno de nuestros planes formativos, siempre a demanda del cliente.

Fuera de nuestras fronteras

Las colaboraciones y ayudas ofrecidas a otros países en las emergencias de los incendios forestales son el presente. Nuestro recorrido en el trabajo con diferentes países conlleva ampliar la oferta formativa que tenemos, ofreciendo a nivel nacional la formación necesaria para poder salir de nuestras fronteras y facilitar la ayuda que necesitan sin suponer un problema añadido por no tener los suficientes conocimientos en el funcionamiento y organización de las emergencias en el país de ayuda.

En la actualidad, más de cuatrocientos profesionales de diferentes nacionalidades, como Grecia, Chile, Portugal, Montenegro, Uruguay y Argentina, entre otros, se forman anualmente en SEILAF, unas veces llevadas a cabo de forma presencial en nuestras instalaciones y otras fuera de ellas, facilitando al cliente sus limitaciones de desplazamiento.

A nivel nacional, hemos colaborado prácticamente

con todas las entidades competentes en materia de incendios forestales, ofreciendo año tras año planes formativos adaptados a sus necesidades y presupuestos.

El valor añadido con el que cuenta SEILAF es que proporciona un entorno seguro para el entrenamiento de misiones y maniobras de emergencias, que en entorno real sería imposible. De esta forma, los profesionales adquieren y perfeccionan habilidades críticas para la lucha contra incendios forestales. Esta metodología no solo mejora la competencia técnica, sino que también fomenta una cultura de seguridad y colaboración, esenciales para enfrentar los desafíos complejos que presentan los incendios en el mundo actual.

Este compromiso con la excelencia y su capacidad para estar a la vanguardia de entrenamiento aplicado a la lucha contra incendios forestales conlleva que se posicione como centro de formación referente en misiones de emergencias.

Rocío Cruz Navarro. Graduada en Ingeniería Forestal y del Medio Natural e Instructora en SEILAF, Sevilla, España.